

et ustensiles, *circulant* s'il sert à payer le salaire des ouvriers et à acheter des matières premières. Le capital fixe peut d'ailleurs se transformer en capital circulant, au moyen de l'argent comptant, de billets ou d'obligations.

Dans ce système, le prix des choses est réglé par l'offre et la demande : l'offre dépasse-t-elle la demande, les prix baissent ; la demande domine-t-elle, il y a hausse dans les prix.

Les doctrines de Smith favorisaient plus particulièrement l'industrie, et s'appuyaient principalement sur l'intérêt individuel. Pour Smith, le meilleur encouragement est la concurrence.

L'égoïsme était au fond de ces doctrines, qui, rapidement répandues en Angleterre, ont pu augmenter la richesse nationale, mais au prix des souffrances du grand nombre : depuis leur application, le paupérisme s'est accru dans d'effrayantes proportions.

Au dix-huitième siècle, on n'avait plus l'idée de l'économie chrétienne, qui avait civilisé et enrichi l'Europe.

Jean-Baptiste Say donna à l'économie politique sa vraie méthode, en la séparant de la politique et de l'administration ; Il en exposa les principes d'une manière claire et précise, et la compléta par la théorie des débouchés.

De nos jours, l'économie politique prend une importance de plus en plus grande : elle est enseignée dans les hautes écoles, elle a son journal et son annuaire ; elle a donné lieu à des écrits fort remarquables, et le nom de M. Leplay entre autres restera entouré de gloire par les travaux considérables que cette science lui a inspirés.

— o —

GÉOGRAPHIE

—

HOLLANDE, ESPAGNE, JAPON, ANNAM, BRÉSIL.

Le royaume de *Hollande* ou des *Pays-Bas*, qui est au 11^e rang des grandes Puissances, présente un cas analogue à celui de l'empire Britannique : ce dernier n'a dans la métropole que la 9^e partie de sa population totale, et la Hollande n'en a que la 7^e partie. On compte en effet, 4 millions d'habitants dans la Hollande proprement dite, et 24 millions et demi dans ses colonies océaniques ; la Puissance se complète par 110 mille

habitants, répandus dans la Guyane hollandaise et quelques-unes des îles Antilles.

Dans la Hollande proprement dite, les catholiques forment le tiers de la population, et la hiérarchie catholique y est rétablie.

Le gouvernement est une monarchie constitutionnelle ; mais l'administration des colonies relève du roi seul, ce qui rend la marche de leurs affaires indépendante des troubles et des mouvements inhérents au régime constitutionnel.

Le royaume des Pays-Bas est divisé en 11 provinces. Sa capitale est Amsterdam, ville de 296 mille habitants ; mais le gouvernement réside à La Haye, qui a 104 mille habitants. Le pays est bien cultivé, et l'industrie y prospère.

L'indépendance de la Hollande date de l'an 1559, et sa constitution en royaume, de l'année 1806 ; son roi actuel Guillaume III, gouverne depuis 1849.

Le royaume d'Espagne est au 12^e rang des grandes Puissances : il renferme 17 millions d'habitants dans la métropole, 7 millions et demi en Océanie, 2 millions en Amérique, et 317 mille en Afrique.

Le royaume d'Espagne a été formé en 1479, par la réunion de plusieurs états particuliers. Le roi actuel, Alphonse XII gouverne depuis 1875.

L'Espagne est divisée, au point de vue militaire, en 12 capitaineries, et au point de vue administratif, en 48 provinces. La capitale, Madrid, a 287 mille habitants. Le gouvernement est constitutionnel.

En dehors de l'Europe, il y a quatre états qui entrent dans la liste des grandes Puissances, savoir : deux en Amérique (*les Etats-Unis et le Brésil*) et deux en Asie (*le Japon et l'empire d'Annam*).

Le Japon est au 9^e rang de la liste générale, ayant une population de 34 millions d'habitants. C'est un pays complètement insulaire, situé à l'Est de la Chine, et fort avancé dans l'industrie et la civilisation. Longtemps fermé aux Européens, il commence enfin à entrer en relation avec les étrangers, et il faut espérer que ce sera au profit de la civilisation chrétienne et du pays lui-même. La capitale, Yédo, a 596 mille habitants.

L'empire d'Annam a 21 millions d'habitants ; il est situé au sud-est de l'Asie, et touche la Chine, le royaume de Siam, la Cochinchine française et la mer de